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香港債券市場的發展及定位1

這篇演辭研究債券市場作為金融中介渠道的角色，並檢討香港的債券市場發展情況，以及研究香港債市

應如何定位以迎接未來挑戰。演辭的結論指出，香港具備穩健的市場基礎設施，已準備妥當參與發展內

地人民幣債券市場。

引言

今天很高興能夠與大家交流香港發展債券市

場的經驗，以及我們對債券市場前景的看法。不過

在轉入正題之前，我首先要祝賀內地的朋友成功帶

領中國加入世界貿易組織。中國在一個多星期前簽

署了必要的文件，標誌着15年來的努力與決心終於

取得成果。同時，這也是新紀元的開始，中國會積

極投入全球化發展，為中國、亞洲以至全球帶來益

處。我深信香港必定會獲益良多。香港這個自由開

放的經濟體系是通往內地的門檻，也是中國不可分

割的一部分，國際商界在香港整裝待發，要充分把

握未來在內地不斷展現的商機。香港是中國的國際

金融中心，熱切期待內地在入世後加快開放金融市

場所帶來的機會。簡單來說，儘管目前全球經濟陷

入衰退的陰霾，但香港的前景仍然是一片光明。

債券市場發展

現在讓我談談債券市場的發展。我要先行指

出幾點需要注意的地方。第一點是最基本及明顯

的，但可能由於太過明顯，我們反而會忽略了。這

就是債券市場是金融中介渠道，目的是將儲蓄中轉

至具生產力的投資項目，以促進經濟增長及發展。

參與債券市場的人士，包括負責發展債券市場及在

債市中經營的人士都應該緊記這個基本目的。特別

是當大家研究推出衍生工具等嶄新產品時，更加要

考慮到債券市場的基本目的。我並不反對進行先進

及嶄新的金融管理，亦不反對這些金融管理人員收

取豐厚的報酬，但無論在批發或零售層面，監管機

構與市場人士都必須能理解及應付這些產品所帶來

的風險。然而，事實往往並非如此。儘管理論上這

些產品有助分散及管理風險，令市場更有效率，但

實際上風險可能會加劇，以致危害系統穩定，擾亂

資金在基要的金融中介渠道的流向。

第二點也是頗為明顯的，就是債券市場與銀

行體系及股票市場組成三大金融中介渠道；而至少

在亞洲區，銀行體系與股票市場的發展比債市完

善。沒有這麼明顯的是，我們要確保債券市場穩健

及有效運作的重要性。唯有這樣，一旦銀行體系或

股票市場發生危機，債券市場才能有效將突然由這

兩個渠道調走的大筆儲蓄引導至投資。這些渠道應

互相補足，確保即使在金融環節面對壓力期間，金

融中介活動以至經濟增長仍能持續。我們目睹在80

年代末信貸收縮期間，美國債券市場如何代替銀行

體系發揮中介功能，我們也目睹當長期資本管理公

司的危機令債券市場無法中轉資金時，美國銀行體

系如何擔當支援角色，減輕事件對經濟增長造成的

影響。相反，在亞洲多個地區的銀行面對困境時，

區內發展比較落後的債券市場卻無法提供必要的支

援。於是資金慢慢流失，經濟與金融環節轉趨疲

弱。因此，發展區內債券市場的工作刻不容緩。

然而，這項工作因為第三點而受到妨礙：三

個金融中介渠道互相競爭。這至少是亞洲區的情

況，較有效率的銀行體系及股票市場可能對債券市

場的發展造成障礙。當然，出現這種情況，亦可能

與既得利益者在一定程度上運用了影響力有關。因

此，對於債券市場發展未臻完善的經濟體系，從社

1 本文為金管局總裁任志剛在2001年11月19日於香港舉行的新紀元中國政府證券市場論壇上發表的演詞。
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會的好處着想，政府應該考慮參與其發展。香港的

情況就是這樣。不過香港是全球最自由的經濟體系

之一，而且無需以政府借款來資助預算赤字，因此

我們最初對政府刻意參與發展債市有所保留，我們

是經過長時間的反覆思索與掙扎才作出決定。隨着

金融機構在提供金融服務方面進一步融合，另外兩

個中介渠道的服務供應商雖然現時沒有積極支持債

券市場發展，但說不定日後會逐漸演變為合作甚至

主動參與債市發展，無需政府再作參與。不過，暫

時來說，在考慮到區內大部分經濟體系的金融發展

狀況後，政府似乎有需要參與發展債券市場。政府

的參與形式不一定是提供比較直接或明顯的資助，

政府可以協助促進市場基礎設施的發展、消除行政

屏障、在教育方面提供支援等。

第四點是債券市場的金融中介功能不一定只

是狹義地以本地為限，而是可以及應該提升至國際

層面。透過把境外儲蓄引導至境內投資，可以大大

增加極待進行的本地投資項目的資金來源。同時，

此舉也能提高國際資金分配的整體效率，把資金引

導至風險與回報成正比的經濟體系。實行資本管制

的經濟體系要為債券市場最終邁向國際作好打算，

當然所涉及開放金融市場的過程的風險相當高，但

我們要管理而不是逃避風險，開放市場在維持金融

穩定方面的利遠大於弊。即使經歷了1998年的亞洲

金融風暴，我也可以證實這一點。自由開放的市場

令決策者受到約束，這一點相當重要，對他們所服

務的對象有長遠利益。

第五點是關於實際發展債券市場；我們需要

採取全面的方法。我們要處理的環節包括供求問

題、營造適當的環境讓供求因素互為影響以便為債

務工具定價（包括市場莊家制度及基準收益曲線的

釐定），以及建立市場基礎設施（包括支付、結算及

交收系統）。

若我們集中逐一考慮這些問題，就會發現第

六點，也就是市場對債務工具存在龐大的潛在需

求，特別是儲蓄率高企的經濟體系。在低風險、低

回報的銀行存款與高風險、高回報的股票市場之

間，應該有一種符合債務工具的風險與回報關係的

風險與回報狀況。問題是我們如何從兩極化的風險

與回報模式中引發並滿足這種潛在需求。投資者教

育及設立零售網絡銷售債券會有幫助，但後者的成

本可能會相當龐大，更可能會過分高昂，特別是在

低利率的環境中，而零售銀行又未能全心全意提供

支持（我很高興指出香港的情況不是這樣）。此外，

當政府債券被銀行體系用作獲取流動資金支持的資

產時，銀行對政府債券的需求往往會蓋過了公眾的

需求。不過，若能有系統地把儲蓄引導至以專業形

式管理的退休基金計劃等，應能有效利用零售需

求。同時，此舉也能讓零售需求提升至比較專業的

層面，再加上有適當的供應，將會大大提高債務市

場在發揮金融中介功能方面的效率及穩健程度。

我提出的第七點與供應有關。除非像香港一

樣有盈餘，否則在一些長期需要尋找資金以資助預

算赤字的經濟體系况，債務工具的供應自然相當充

裕。但單靠這樣並不足夠，我們還需要確保政府債

券的供應能滿足不同性質的需求。要達到這個目

的，我們要有結構完善、具透明度及大家都能夠了

解的計劃，而且債券還要有不同的年期。

第八點則是涉及供求兩方面的因素互為影

響，以可靠及有效率的方式找出合理的市場定價的

過程。這一點適用於第一及第二市場，最有效的方

法分別是設計完善的投標及市場莊家制度。不過，

監管機構可能需要提供最後支援。全球各地的市場

都有許多成功的例子可資借鑒，亦有大量有關這些

制度的參考資料。這些制度的目的是要確保市場高

度流通，能迅速可靠地找出合理定價，從而可提供

基準收益率曲線，讓其他私營機構發債體作為參

考，能肯定及準確地為它們所發行、規模龐大的債

券定價。我們在發展債券市場時要以此為目的，債

券市場才能有效發揮金融中介功能。

第九點與市場基礎設施有關。我所指的市場

基礎設施，是支付、結算及交收系統。很可惜，這
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往往是發展金融市場（不單止債券市場）時最被忽略

的環節。試想想若投資者買入的金融工具在交付中

途遺失了，對一般投資者的信心會造成多大損害。

又或者投資者在付款後要等一段長時間才能收到所

買入的金融工具，或他所支付的款項沒有到達賣家

的手中。我經常指出政府動用大量人力物力築路修

橋，興建實體基建，確保能快捷安全地運送市民與

貨物，但用於建設快捷安全地運送資金與金融工具

的基礎設施的資源，卻只相等於投入發展實體基建

的資源的極小部分。結果很簡單，就是金融中介過

程欠缺效率，資金未能全面發揮潛力，經濟增長受

到妨礙。套用市場術語，我們需要的金融基礎設施

是能夠透過即時支付結算系統進行金融工具的貨銀

兩訖交收安排（以及外匯交易同步交收的結算安

排）。香港已成功發展了這樣的金融基礎設施。

香港的債券市場

現在讓我轉到香港債券市場發展的課題上，

與大家分享我們的經驗。正如我較早前指出，面對

若對某個市場有需求的話，這個市場便無需政府介

入也會發展的論點，我們掙扎了一段長時間後，最

終還是決定介入。我們在1990年初推出外匯基金票

據及債券計劃，我們最初的理據是我們需要一種以

銀行為對象的貨幣市場工具，以促進貨幣管理，而

不是為了促進債券市場發展。然而，我們推出整全

的配套措施來進行這項工作。我們制定了創新的市

場莊家制度，只要市場莊家在外匯基金票據及債券

的整體持有量保持長倉（在扣除適當百分比後），他

們便可以拋空任何一批外匯基金票據及債券，從而

保證市場的流通性。這個制度現已由一個更加穩健

的安排所取代。根據新安排，某批外匯基金票據或

債券的短倉會透過以其他期數的外匯基金票據或債

券為抵押的隔夜回購協議在日終平倉。我們亦建立

了無紙化的結算、交收及託管系統，該系統由金管

局的債務工具中央結算系統管理，並為私營機構發

行的規模龐大的債券提供類似服務。此外，我們在

1996年底推出即時支付結算系統的同時，也推出即

時及日終貨銀兩訖交收安排。

與此同時，債券的供應穩步增長。過去十多

年來，公司債券發行量增加了300%。產品也日趨

多元化，包括香港按揭證券有限公司在市場推出的

按揭證券及其他供個人投資者購買的產品。我較早

前提到對債務工具的潛在需求轉眼間便全數吸納了

這些產品。加上最近推出的強制性公積金計劃，對

債券的需求迅速增加。1991年債券市場的規模只有

本地生產總值的4%左右，但去年已增加至35%，

其中私營機構債券所佔的比重現時已達到接近

77%。我們已取得重大進展，不過只要與三大工業

國的債券市場比較，我們就發覺還有許多可以發展

及改進的空間。但香港的債券市場已有一定規模，

亦相當穩健，能夠在金融動盪的時期提供一定程度

的支援。在1998至99年間，物業價格急挫，金融危

機令資產質素惡化，銀行採取保守的貸款政策，公

司債券發行出現大幅增長。

未來的定位

我們目前發展債券市場的主要方向是提升市

場至國際層面。香港是國際金融中心，當然期望參

與國際金融中介活動。為達到這個目的，我們將工

作重點集中在兩方面。其一是將本港金融基建中的

適當設施與其他地區的相應設施聯網，只要雙方的

系統能夠配合，有關地區又願意的話，我們便會進

行聯網。聯網的目的主要是促進跨境債券投資。本

港的債務工具中央結算系統於1994年與歐洲結算系

統及Clearstream聯網，於1997年與澳洲的中央證券

託管系統聯網，以及分別於1998年及1999年與新西

蘭的證券託管系統及韓國證券預託院聯網。我們亦

準備好隨時邀請亞洲區內具備即時支付結算功能的

其他貨幣的支付系統與本港的港元即時支付結算系

統聯網，以達到外匯交易同步交收，從而消除赫斯

特風險。但我必須指出，債務工具中央結算系統過

去所建立的聯網的使用率偏低，同時截至目前為
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止，區內亦沒有其他支付系統接受我們的邀請。我

希望這只是因為區內其他經濟體系的金融基礎設施

尚未發展至適合建立這類聯網的階段。然而，我們

並未發現有任何其他安排，會比我們建議的安排更

加穩健，能夠有效推動及促進區內一直缺乏的國際

金融中介活動。因此，我們會耐心等候。

美元是國際金融中介活動中最普遍使用的貨

幣，我們全力進行的另一項工作是按照港元金融基

礎設施的模式，推出美元金融基礎設施。我們已於

去年底完成這項工作，推出美元債券結算系統及即

時支付結算系統，並把這些系統與港元金融基礎設

施中的相應系統聯網。我不打算在這况詳述有關的

技術細節，以免悶倒大家。不過這些系統的聯網，

表示亞洲時區現已具備穩健的美元交易金融基礎設

施，亞洲區可以擁有本身的美元債券市場。只要有

關美元債券或其他美元金融資產是由香港的債務工

具中央結算系統託管，投資者無需待至紐約開市，

便可以就涉及這些債券或金融資產的交易進行最終

結算。此外，任何具備即時支付結算系統的亞洲貨

幣若與本港的系統聯網，便能就兩種貨幣達到即時

外匯交易同步交收。目前港元與美元交易已能做到

外匯交易同步交收──這是全球的創舉。

相信大家都留意到，我已轉到如何為香港債

券市場定位，以迎接未來的挑戰。我們透過致力發

展金融基礎設施，使香港成為發展亞洲區或亞洲時

區債券市場的理想地點。我期望本港金融界的朋友

能夠利用這種優勢，將美元債券的發行人及投資者

帶到香港。債券市場的未來發展主要由他們操控。

香港金融管理局作為中央銀行，會竭盡所能為公眾

提供穩健的金融基礎設施。當然，我們可以按照這

套金融基礎設施的模型，為其他貨幣建設類似的金

融基礎設施。事實上，我們正研究就其他並非在亞

洲時區進行支付結算的主要國際貨幣──歐元──

設立類似設施的可能性。此外，我們亦可以通過顧

問服務的形式，把我們的技術轉移予其他經濟體

系。我特別想到人民幣金融基礎設施，我個人認為

有關設施急待鞏固，這不單止為了推動人民幣債券

市場的發展，同時亦為了配合中國加入世界貿易組

織後將會推出的多項進一步開放金融市場的措施。

香港的美元金融基礎設施，加上十多年來行

之有效的市場莊家制度，以及金融機構雲集這幾項

因素，使香港成為內地推出美元債券計劃的理想地

點。當然，我明白中國內地坐擁超過2,000億美元

的外匯儲備，根本無需再籌集外債。然而，部分未

償還外債可以透過這類計劃經香港進行再融資。也

許在建立了類似港元外匯基金票據及債券的具流通

性的市場及可靠的基準收益率曲線後，整體的借貸

成本可望減低。這個計劃風險極低，但卻有莫大裨

益：對內地來說，可大大節省借貸成本及巡迴展覽

費用；對香港來說，可以鞏固其在亞洲區的債券中

心地位，實在值得一試。

同時，我們也準備妥當，參與發展內地的人

民幣債券市場。我們會按照中國加入世貿組織的有

關時間表循序漸進地推行這方面的工作，最初會成

立包銷及買賣人民幣債券的合營企業，然後是發展

人民幣債券基金等等。不過，我們希望最終內地當

局能夠讓香港全面參與人民幣債券市場。我肯定香

港將會對人民幣資產存在一定需求（即使暫時並未

形成這種需求）。我明白這個課題及其他有關在內

地以外的人民幣金融中介活動涉及複雜的資本帳管

制問題，需要內地當局小心謹慎地解決。不過我要

重申，由於香港與華南地區的經濟日漸融合，兩地

間某程度的甚或是更大程度的資本流動是無可避免

的。這些資金流向其實是在促進兩地間更有效率的

資金運用，問題是：究竟要妥善、公開地中轉這些

資金流向，以及在適當情況下加以管制及監察，還

是任由其在暗中進行？香港自由開放的金融市場在

人民幣金融中介過程中能夠發揮重要作用，我很高

興在中國的經濟與金融發展正踏入重要階段時，

這次會議的其中一個主題是如何可以促進有關發

展。


